

HOJA DE CALENDARIO

MIÉRCOLES

19

ABRIL

San León, Papa

Vió la luz primera en el Condado de Asperg, el año 1002. Bruno fué el nombre que llevó hasta su exaltación al Solio Pontificio. En 1026, la Iglesia de Tours lo eligió por Pastor, y en 1049, fué elevado a la silla de San Pedro, ocupándola con el nombre de León IX el 12 de Febrero. Hizo numerosos viajes para extirpar la heregia; combatió los cismas que a la sazón perturbaban la paz de la Iglesia; medió en las contiendas que se entablaron entre varias testas coronadas, logrando casi siempre que se entendieran amistosamente. Fué prisionero de los normandos y reatido por éstos en Benavente. Cuando sintió acercarse el momento de su partida a la eternidad, condujéronle de Benavente a Roma, acompañándolo hasta Capua los normandos, que lo consideraban, no como prisionero, sino como padre y pastor. Expiró en este día y mes del año 1054 y quinto de su pontificado.

Para Estelrich

VI

Contestando a no sé que artículo de «La Voz de Menorca» te quejas de que el articulista se empeña en que aparezcas como intruso que sin ton ni son se ha colado en la laboriosa mansión de la política menorquina. Yo, desde luego afirmaría que si es verdad que te cobras tus trabajos periodísticos ya no es un ton ni son que te metas en la política menorquina. Y créeme, no te discuto la remuneración; lo que si es discutible en ti es la convicción con que hablas, porque lo que por dinero se hace... Mira; en vez de tratar de azuzador de fieras al articulista de «La Voz» que tanto te ha molestado, quizás porque te ha dicho y ha revelado algunas verdades; en vez de decir que tu labor de algunos años demuestra hasta la saciedad cuanto y cuanto te has interesado por los intereses y problemas menorquines, mejor harías citarnos cuantos años has laborado *pro Menorca* y qué trabajos has hecho. Después de hecha la insinuación viene muy bien que sin esperar al vecino, publiques la relación de tus obras que han de servirte para la justificación; vamos, determinate y ¡quien sabe! si de aquí saldrá un nuevo triunfo y consigas que te declaren hijo ilustre de Menorca y pongan tu retrato en las galerías...

Yo concuerdo contigo en abominar de los politiceuelos... y en dar público escarmiento a los que se meten en camisas de once varas; pero de tal manera concuerdo, que no te dispensaría a ti si fueras uno de tantos. Pues he reparado que tus escritos de esta temporada, si quitamos lo de fantasmas y murciélagos, poca cosa queda; has escrito, tal vez, olvidando que cuanto menos bulto, más claridad, y así hubieras cosechado nuevos laureles que hubieras podido juntar a aquellos triunfos que nos recuerdas.

Dices que no eres político ni lo has sido nunca. Esto no es en Menorca el lugar a propósito para escribirlo si no quieres que duden

de la veracidad de tus palabras; si no pruebas lo que afirmas difícilmente los menorquines podemos creerle, porque a no ser que fuera un fantasma, nosotros creímos ver y oír a un joven llamado Estelrich que trabajó en elecciones políticas; que hablaba de política cuando la ocasión se presentaba; que alentaba o enredaba, o a lo menos estaba como en su casa, entre cierto grupo de jóvenes políticos tradicionalistas.

Si lo del *criterio fijo y juicio justo* fuera verdad, otro concepto muy distinto tendríamos de ti los que algo de cerea te hemos tratado.

No se porqué cuando leo tus articulejos me viene a la memoria, aquello de luz de la verdad y maestra de la vida, es la historia. Al leerte cualquiera diría que no te gusta el dinero; ¿y qué vas a hacer, joven, sin dinero? Ya sé que no se necesita dinero para ser honrados y buenos ciudadanos, pero, sin él ya sabes que difícilmente puede llegarse a la meta de ciertas aspiraciones.

No diré que seas un muñidor electoral, pero si es verdad que, tal vez, eres el único que materialmente sacas provecho del pacto electoral.

No me consta como testigo ocular que pasará una peseta por tu mano, ni que gestionarás ningún voto en la pasada lucha electoral, pero si puedes tener la seguridad de que muchos menorquines así lo creían, sin excluir los que muy de cerca te trataban. ¡Cosas de la vida! Si has dicho verdad quiera Dios que todo el mundo te crea.

Don Nadie.

Leña al fuego

Hay algo en la espantosa guerra que tiene revuelto al mundo, algo positivo y material, utilitario y bárbaro, que ofende el sentimiento de humanidad como la misma matanza delirante a que se han entregado los hombres en la desesperación de la lucha por la vida y la independencia nacionales. Hay algo de comercio, de lucro, de enriquecimiento vil, que contrasta horriblemente con los infinitos sacrificios de los pueblos que dan sangre por el honor de la bandera y sucumben heroicos antes que hacer traición al santo ideal por el que juraron amor y fe inquebrantables. Mientras los hombres se matan y se fecundiza la tierra con el precioso jugo de la vida, ofrecido generosamente, y caen a millones los héroes, y se arruinan los hogares y perecen las familias, o esconden sus lágrimas las viudas y los huérfanos para no restar valor a los que siguen luchando; mientras el mundo contempla desconcertado las más grandes abnegaciones y las más tristes miserias y parece ascender a los cielos la exhalación sublime de este inmenso holocausto, algunos miles de hombres calculadores, avisados, positivistas, negociantes, se lucran con la gran tragedia y atesoran fortunas fabulosas.

La guerra, que para unos es lo más noble y más santo, para otros es un motivo para refocilarse —claro que a distancia y guardando todos los respetos a las apariencias— con el oro que les procuró la sangre vertida a torrentes. Esto será legítimo e inevitable además, pero también es horrible, hasta el punto que no han de bastar los sacrificios hechos, los millones de vidas segadas en flor, las lágrimas silenciosas de los dolientes y el dolor perpetuo de los inválidos, para redimir a la humanidad de su egoísmo, más fuerte todavía que su abnegación.

Ciertamente es una ventaja que nos hayamos familiarizado con el negocio, pues que se ofrece así el contraste a nuestros ojos menos brusco, o siquiera menos doloroso.

METÁLICO

Se desean partidas para primera hipoteca.

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Gompra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender y a renta vitalicia; igualmente hay para vender vergeles, norias, predios, etc., etc.

Informarán: Miranda, 4.—MAHON.

De 1 a 3 tarde todos los días

No necesitamos acostumbrarnos a la idea de las fortunas ganadas a costa de la desdicha ajena, porque esa idea surge espontánea de nuestra concepción moderna del mundo, e instintivamente buscamos la armonía de las proporciones para legitimar todo exceso de mercantilismo. Ni pretendo yo marchar contra lo establecido lógicamente y de acuerdo con una ley dictada por la misma vida. El mundo es así y así continuará siendo, si no perecemos todos y tiene Dios que hacer un nuevo modelo de hombre con una materia más limpia y noble que el barro.

Pero el hombre lleva dentro de sí, y a su pesar, algo de grandeza que debió comunicarle el contacto de los dedos del divino escultor un sentimiento no manchado, no pervertido por otro sentimiento, dormido en lo más profundo del alma, despierta y se rebela contra la impiedad del negocio llevado a tales extremos. Es un absurdo cruel, si no es una infamia, negociar con la sangre humana que restañaríamos si pudiéramos; pero que siendo vertida en caso de fuerza mayor y contra nuestra voluntad se nos ofrece como medio de hacernos ricos, y a ello hay un derecho que nadie niega y que ninguno rehusa.

En la misma Inglaterra, nación beligerante, la abundancia de dinero motivada por la guerra hace olvidar hasta la guerra misma. «Los ricos beben más champaña que nunca — escribe un cronista inglés — y los obreros compran ahora joyas y pianos para sus mujeres y botellas de «whisky» para su satisfacción personal. No se olvida la guerra, pero se la considera ya como un excelente medio para vivir bien, para hacerse rico rápidamente, como un camino fácil hacia el placer.» La producción fabulosa de municiones y máquinas de guerra, que han de llevar la muerte y la destrucción a los campos de batalla, enriquece a los dueños de fábricas y proporciona a los obreros magníficos salarios. La vida de unos, a costa de la muerte de otros, se ofrece sonriente y placentera, brindando goces materiales, diversiones, alegría, lujo, bienestar, riqueza. ¿Y cómo es posible esa dualidad sentimental, que permite llorar las tristezas del desastre y aprovecharlas luego prácticamente para reír y ser dichoso?

Pero en Inglaterra, país beligerante, hay un pretexto, hay casi una justificación o, por lo menos, una intención salvadora: las armas que se fabrican y que tan fáciles ganancias proporcionan, se emplean contra el enemigo y en defensa propia. No pueden decir otro tanto los países neutrales. ¿Qué dirían, para «moralizar» su negocio, los Estados Unidos?

En Norte-América se han triplicado los millonarios merced al desastre de Europa; se han ganado fortunas enormes, estupendas, fantásticas. La «American Review» nos da algunos detalles importantes sobre esta prosperidad de la que ya tiene noticia todo el mundo, porque los americanos la vocean como un ejemplo de gloria. La fábrica de pólvora de Du Pont ha hecho contratos por valor de más de 1.000 millones de francos. En octubre pudo repartir entre sus accionistas un dividendo de

200 por 100. De los obreros que trabajan en las cinco inmensas fábricas que tiene esta compañía, los hay que ganan 60 y 80 francos diarios. La fábrica Carney's Point suministra 76.000 libras de pólvora sin humo diariamente, y el beneficio que alcanza al día sobre este producto es de 1.600.000 francos. La Bethlehem Steel C.^a, agente de destrucción sin igual en el mundo obtiene ganancias por más de 225 millones anuales. Una fábrica de autobuses de Brooklyn fabrica 15.000 por día, con un valor de 900.000 francos, siendo el beneficio de medio millón. Y así por el estilo.

En muchos Estados de la gran nación americana se nota un éxodo alarmante de poblaciones rurales hacia las ciudades, que reclaman hombres para sus fábricas y cuyo trabajo se paga espléndidamente. Los obreros se hacen ricos y los ricos ganan millonadas. El que no es millonario todavía espera serlo dentro de uno o dos años. El inventor Isaac Rice ha ganado quince millones en algunos meses. Marcelo Dodge, presidente de la Compañía Remington, se ha hecho con 60 millones en el tiempo que llevamos de guerra; John N. Willys, que hace diez años era un obrero mecánico, tiene hoy una fortuna de 300 millones. Se dice que si la paz no se firma antes de dos años, habrá en los Estados Unidos 500 millonarios más de los que había en 1914.

Esto no impide que los norte-americanos, como todos los neutrales, se lamenten de la guerra y del inmenso dolor que aflige a la humanidad, durante las mismas francachelas con que se festejan los balances prósperos. Contra el hecho nada podemos decir, porque es así y así hay que aceptarlo; pero el hecho tiene una ironía que llega al alma. No se puede meditar sobre el cinco minutos sin sentir el horror de ese dinero acumulado a costa de innumerables vidas. Porque antes duraban las guerras lo que duraban las armas, y ahora durarán las armas mientras queden hombres para sostenerlas. Lo quiere así el negocio, que no los intereses de los que luchan. Estos mueren matando, y no se llegará al agotamiento de un bando sin que se agote también el bando enemigo. Y para entonces, para cuando, además de armas, falten hombres, ¿los facilitará también el negocio? Si no lo hace será porque no podrá hacerlo, pero hay precedentes...

Entretanto y merced al comercio de armas, que prolonga la guerra indefinidamente, hasta no dejar ver otra paz posible que la de los sepulcros, presenciamos como la nación más perjudicada por este comercio, Alemania bloqueada y obligada a sostenerse con sus propios elementos, se extralimita en los medios de hacer la guerra, defendiéndose como puede, con las uñas y los dientes, y atacando en todas las formas, de cara y a mansalva, porque necesita sostener de cualquier modo la proporción de recursos o resignarse a ser vencida. Y de lo que hace Alemania que no debía hacer, y de lo que dura la guerra que no debía durar y de los hombres que mueren que no debían morir, ¿cuánta responsabilidad

alcanza a esos montones de oro afanosamente acumulados?

El sentimiento de piedad, tan desarrollado ante la epopeya de nuestro siglo, es leve todavía para hacer contrapeso a la avaricia indomable de los hombres.

JOSÉ ESCOFET.

El Papa y el futuro Congreso de la paz

Muchos importantes periódicos de Europa, y principalmente la prensa italiana, reproducen un concienzudo artículo publicado en Roma por monseñor Benigni.

Este artículo tiene por objeto demostrar que el Papa debe estar representado en el futuro Congreso de la Paz.

La táctica del ataque contra la intervención pontificia en dicho Congreso aparece ya claramente en el conjunto de polémicas suscitadas hasta hoy sobre este punto por la prensa internacional.

Los enemigos de la intervención pontificia pretenden denunciar el peligro que entrañaría para Italia dicha intervención, que pondría sobre el tapete la cuestión romana. Pretenden además excluir al Papa del próximo Congreso fundándose en el pretexto de que el Romano Pontífice es una autoridad exclusivamente espiritual, e incompetente, por tanto, en el terreno de la política. Si se aceptase—dicen—la intervención del Papa, todo jefe de Iglesia o de Religión de Estado tendría el mismo derecho.

Monseñor Benigni refuta admirablemente estos sofismas.

Demuestra con argumentos irrefutables que el Papa tiene derecho a intervenir porque la Religión católica, además de ser un hecho social, es un organismo social. El Estado y la Iglesia se encuentran en el terreno político-social de la civilización de los pueblos, de la justicia, de la paz pública, de la educación y de la familia, y aunque se conceda que cada uno de estos organismos de ban colocarse en planos distintos, es evidente que el organismo religioso es competente para entenderse con el organismo político en el común interés político-social de las naciones. El Papa, rodeado de un cuerpo diplomático que representa hasta a gobiernos no católicos, es un hecho que basta para refutar todas las objeciones del intelectualismo doctrinario y del sectarismo político.

En cuanto al otro argumento de que si el Papa asiste al Congreso habría que invitar a todos los jefes de religión, es una objeción ridícula e inadmisibles. ¿Pues qué, no asistirán el rey de Inglaterra, que es el jefe del anglicanismo; el de Prusia, que es el Pontífice de la Iglesia luterana; el Zar de Rusia, que es el jefe de la ortodoxa, y el sultán de Turquía, que es el vicario del mahometismo?

Sólo el catolicismo no podrá defender sus intereses. Sólo el catolicismo será colocado en una condición de inferioridad respecto a los otros cultos.

¿Es esto equitativo y justo? El artículo de monseñor Benigni es irrefutable y aplastante, deshaciendo con sus poderosos argumentos los irrisorios sofismas del sectarismo político.

SECCIÓN AMENA

Sobre la prensa

Es tal el poder de la prensa, que se entra por los ojos, y ni aún cerrándolos deja de verse... Si la soberana del universo es la opinión, la soberana de la opinión es la prensa. Ella la encauza o la extravía; la mueve o la sujeta, la impulsa o la retarda. La agita tan fácilmente como el viento las olas de la mar. Como el contacto de la vara de Moisés brotaban de la dura Peña atundantes corrientes de agua cristalina, la varita mágica del periódico hace resurgir corrientes de opinión a su talante.

Cien mil quinientos mil hombres obedecen cada día puntualísimamente a un amo invisible oculto detrás de una hoja de papel, que dirige la opinión pública y política. El diario tiene un poder irresistible y en cierta manera mecánico para apoderarse del lector...

El Obispo de Jaca.

Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la Peluquería de la calle de San Roque número 8.

Los estrenos

El domingo según estaba anunciado tuvo lugar el de la entretenida comedia dramática en 3 actos y un epílogo original de nuestro amigo y paisano don Juan L. Taltavull cuyo título es «Por causas ajenas».

La presentación de dicha obra fué perfecta y la ejecución por parte de los artistas no dejó nada que desear.

Al final del tercer acto fué el autor llamado a la escena recibiendo el homenaje debido al amigo, al paisano y al laborioso joven que aquel mismo día había llegado en el vapor correo procedente de Barcelona para dirigir la representación. Reciba también la felicitación del HERALDO DE MENORCA.

El asunto de dicha comedia es entretenido, como hemos dicho mas arriba; mas no es fácil adivinar el fin que se propuso el autor al desarrollar el tema de un hijo, perverso, mal esposo, mal padre, mal amigo que a tan poco envidiables títulos reúne los de jugador, ladrón y asesino y tras un calvario de hazañas, en armonía con su carácter, se queda impune sin conseguir, ni intentar, su regeneración, sino el contrario resistiéndose a mudar de vida tantas veces como lo intentara uno de sus amigos. Por lo tanto, dicha obra no puede ser equiparada a tantas otras que proponiéndose un fin moral sus autores, presentan castigado el crimen y premiada la virtud.

Otón Navarro y Cieza.

GACETILLA

Ayer mañana se efectuó el concurso para la compra del montón de polvo de carbón Cardiff existente en el Arsenal, siendo ocho los postores, y la proposición más elevada la de la Sociedad General de Alumbrado por Gas, que ofreció más del doble del precio tipo. La adjudicación definitiva se hará en Madrid.

El Instituto Internacional de Agricultura publica los cuadros de la producción mundial de cereales, cuyo resumen es el siguiente:

Trigo: en 1915 y de 1915 a 1916 se elevó a 1.161 millones de quintales, es decir, el 19 por 100 más que la producción de 1914 y de 1914 a 1915, y el 16'4 por 100 más que la producción media de los cinco últimos años.

Avena, dichos datos son: 462 millones de quintales, o sea el 6 por 100 y el 3'5 por 100 más que en el año anterior y promedio de los cinco años anteriores.

Cebada: 323 millones de quintales, o sea 5'9 por 100 más y 1 por 100 menos, respectivamente.

Centeno: 706 millones de quintales, o sea 19 por 100 y 8 por 1 más, respectivamente.

Maíz: 996 millones de quintales, o sea 5'2 por 100 y 9'3 por 100 más, respectivamente.

Arroz: 633 millones de quintales, o sea 17'2 por 100 y 13'7 por 100 más, respectivamente.

EL HOGAR Y LA MODA

La Revista de Modas de más circulación de España. Se suscriben en «El Bazar», de Francisco Pons Carreras. — Hannover, 11, Mahón.

Los periodistas pertenecientes a diarios de Madrid que en las pasadas elecciones han resultado elegidos diputados, son los siguientes:

De «El Liberal»: don Miguel Moya, don Miguel Moya Cortal, don Alfredo Vincenti, don Mariano Martín Fernández, don Augusto Barrera y don Antonio Rodríguez Lázaro.

De «Heraldo de Madrid»: don José Rocamora, don Manuel Bueno y el señor Marbiés.

De «El Imparcial»: don Rafael Gasset, don Rafael Gasset (hijo), Ramón Gasset, don Eduardo Ortega Gasset, don Luis López Ballesteros y don Darío Pérez.

De «Diario Universal»: don Daniel López.

De «A B C», el señor Sánchez Ocaña.

De «La Correspondencia de España»: Leopoldo Romero y el señor Bethancourt.

De «La Epoca»: don Salvador Canals.

De «La Correspondencia Militar»: don Julio Amado.

De «El Ejército Español»: don Rafael Espiriu.

De «El País»: don Roberto Castrovido.

De «El Siglo Futuro»: don Manuel Senante.

De «La Mañana»: don Luis Silvela.

En el vapor correo de hoy han sido embarcadas para Alcudia 5 reses vacunas; 2 cabalares; 28 cerdos y 208 cabrios.

Para Barcelona.—143 reses lanares.

CASA BUENAVENTURA

Perfumes y bordados.

Visite V. la casa.

Esta mañana a las nueve ha salido para Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Menorquin».

Ha llegado hasta nosotros el rumor de que algunos tripulantes del vapor «Isla de Menorca» que se hallaba en Portugal, han desembarcado, por negarse a ir a un punto de nación en guerra. Acogemos este rumor con reserva y nos ocuparemos de ello en otra ocasión.

TEATRALES

La notable compañía dramática que dirige el reputado primer actor don Enrique Casals, se despide en la noche de hoy de nuestro público con la preciosa comedia dramática en 4 actos «La Cortina Verde».

No dudamos que nuestro público sabrá despedir dignamente tan notable compañía llenando en la noche de hoy el Teatro, como muestra de las simpatías que han sabido captarse.

La empresa del Cine Consey ha contratado para ser estrenada el próximo sábado la grandiosa película «Mas tu amor me remide» interpretada por la genial artista Ledi Gys.

EN CASA SINTES

Plaza del Principe 6.—MAHÓN

PLANCHADO ALEMAN

ANUNCIARAY 26.—MAHÓN

El señor Presidente de la Cámara de Comercio ha dirigido el siguiente telegrama al señor Ministro de Fomento:

«Teniendo noticia esta Cámara Comercio que Jefatura Obras Públicas Baleares ha remitido ya a ese Ministerio proyecto dragado puerto Mahón muy favorablemente informado, suplica muy respetuosa y encarecidamente vuestre señoría se sirva prestarle cuanto antes su conformidad a fin pueda llevarse a cabo una obra tan importante y necesaria así para intereses comercio como para defensa nacional. — Presidente, Bartolomé Escudero».

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 18 DE ABRIL DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: Señor Teniente Coronel de Caballería don Enrique Caballero.

Imaginaria: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.

Hospital y Provisiones: Cuarto Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: Primer Oficial del mismo.

Orden del Gobierno Militar de Menorca del día 17 de Abril de 1916

Todos los jueces instructores de las guarniciones de esta isla tanto de cuerpo como los eventuales de plaza y el permanente que tengan presos, remitirán a este Gobierno Militar el día 20 del actual relación nominal de los mismos, con expresión de los datos que cita el artículo 880 del Código de Justicia Militar, a los efectos de la próxima visita general de cárceles.

Lo que se hace saber de orden de S. E. para conocimiento y cumplimiento.

EL COMANDANTE MILITAR DE MAHÓN de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón.

HAGO SABER: Que el Excmo. señor Director General de Navegación y Pesca Marítima en telegrama del 15 me dice que según le comunica el Director General de Comercio, «La Gaceta» del día 16 publica Real Decreto suspendiendo desde el día 14 los derechos de primas en las construcciones de embarcaciones menores de 500 toneladas.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y del público en general.

Dado en Mahón a 16 de Abril de 1916.—Francisco Pou.

Sección religiosa

Gultos para mañana

Parroquia de Santa María

Misa Conventual a igual hora que los dos días anteriores, y Vísperas con adoración de la Vera Cruz. A las tres y media completas y solemnemente, Oficio de Tinieblas.

Parroquia de Santa María

El próximo viernes, día 21, a las ocho de la noche saldrá de esta iglesia la tradicional procesión del Santo Entierro, que seguirá el antiguo curso, a saber: plaza de la Constitución, calle de Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, de Prieto y Caules, San Roque, Buenaire, Hannover y plaza de la Constitución.

A los que deseen concurrir con hábito de penitente, se les facilitará éste en la Biblioteca popular, calle de San Alberto. Hallarán hachones a su disposición a la entrada de la iglesia.

Los niños que asistan deberán hallarse a las siete y media en la Iglesia de San José, en donde se organizará el primer curso de la procesión.

Mahón 15 de abril de 1916.—El Cura Regente, Narciso Panedas, Pbro.

Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 14

1 buey, 317 kilos, Antonio Palliser, Mercadal.

1 ternero, 217, Binicuairell vey, San Cristobal.

1 id., 222, Estancia Binimeymut.

4 Carneros, 37, des Canum.

3 id., 41, Estancia Palliser.

3 id., 46'500, Estancia Juan den Bertumeu.

3 id., 44, Barranc de Orfila, San Luis.

8 cabras, 72, San Jorge, Mercadal.

11 cerdos, 548.

DIA 15

1 vaca 178'500 kilos, José Pons, Ferrerías.

1 ternero, 181'500, Calafi.

1 id., 252, Santa Catalina.

1 id., 164, Son Esquella, Alayor.

1 id., 126, Llumene de Netis, Alayor.

3 carneros, 42, Barranc de Orfila, San Luis.

2 id., 31'500, Bintalfa.

2 id., 29, San Juan, Villa-Carlos.

2 id., 28, Estancia Juan de Bertumeu.

4 id. 52, Son Bertumeu.

2 cabras, 15, id.

6 id., 58, Binimurlá nou, Mercadal.

5 cerdos, 207.

Conferencia telegráfica de HERALDO DE MENORCA

Madrid 18.

Nacionales

Lo que dice Romanones

Ayer mañana al recibir como de costumbre el conde de Romanones a los periodistas nos manifestó que en el Consejo de ministros que debía tener lugar por la tarde, se trataría de los problemas de la adquisición de sulfato de cobre y solución de las peticiones formuladas por los metalúrgicos.

Hablando de las elecciones para Senadores, expuso que éstas serían sumamente tranquilas.

Respecto a las operaciones que nuestras tropas llevan a cabo en la región de Larache, no cabe duda que son importantísimas, pero el Gobierno no quiere en manera alguna hablar de ellas mientras no esté terminada la primera fase.

Lo único que podemos decir, por ser ello ya oficial, que gran parte de la Kábila de Wad-Bas se ha sometido y que según impresiones del Comandante general, se espera la sumisión de las restantes.

Lo que dice Alba

El ministro de la Gobernación que también estuvo hablando largo rato con los periodistas, sacó a relucir las próximas elecciones para Senadores, diciendo que en la designación de compromisarios, el gobierno había logrado una gran mayoría.

Como en el elemento permanente de la Alta Cámara, agregó, predominan las derechas, el Gobierno procurará dar el menor número de actas posibles a los conservadores, al objeto de equilibrar las fuerzas.

Consejo de ministros

Anoche a las 8:15 terminó el anunciado Consejo de ministros.

A la salida, el señor Alba facilitó a los periodistas una nota oficiosa detallando lo tratado en dicho acto.

En ella se empieza diciendo que los ministros se enteraron con satisfacción de los telegramas de nuestro Embajador en Berlín, de los cuales dió lectura el Presidente, y del curso de las negociaciones entabladas por éste, en defensa de los intereses generales de España y de los particulares de la Navegación y Comercio nacionales.

A propuesta del ministro de Hacienda fué aprobada una Real Orden, suspendiendo hasta nuevo acuerdo la revisión arancelaria que en cumplimiento de la ley de bases de 20 de Marzo de 1906 debía practicarse el corriente año.

Aprobóse en principio el informe de una comisión técnica nombrada en 15 de Marzo último, para regular la venta y exportación de productos siderúrgicos.

Por el ministerio de Hacienda se pondrán inmediatamente las bases para la ejecución de dicho acuerdo, bases que deberá también acordar el ministerio de Fomento en la parte que afecte.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ocupará del estudio de un proyecto de Ley que será sometido a las Cortes, regulando jurídicamente el alcance que en derecho haya de atribuirse a influencias de la crisis económica mundial, con respecto a incumplimiento de contratos

pactados con anterioridad al comienzo de la guerra europea.

Se acordó solicitar de las compañías de ferro-carriles apliquen a las harinas la misma rebaja otorgada al transporte de los trigos nacionales.

Asimismo fueron aprobados otros expedientes de escasa importancia.

Extranjeras

El parte austriaco

Un despacho de Pola da cuenta del parte oficial facilitado por el Estado Mayor austriaco, detallando la lucha en el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que en el frente ruso tuvieron lugar los acostumbrados duelos de artillería, sin incidentes de gran importancia.

Siete aeroplanos enemigos volaron ayer sobre la plaza de Ozernovitz, y siendo descubiertos por los defensores de dicha plaza se inició un ataque contra ellos, mientras al propio tiempo se elevaban otros aeroplanos austriacos, entablándose una lucha aérea, en la cual llevaron los austriacos la mejor parte, logrando derribar a uno ruso, mientras huían los restantes.

En los Balcanes la situación continúa igual.

En el frente italiano y en la región de la costa, se libran constantes duelos de artillería.

En la planicie de Doberbo la lucha se lleva a cabo con mayor intensidad.

Al este de Seltz se libraron ayer pequeños combates, favorables a las tropas austriacas.

La artillería austriaca cañoneó con éxito las posiciones enemigas situadas en el sector Pilken.

En el frente del Tirol la artillería italiana cañoneó las posiciones austriacas de la región de Dolemeu y altas planicies de Lagraun y Vielgeroust.

El heredero de Servia

Dicen de París que el Príncipe heredero de Servia ha salido de dicha capital, marchando directamente a encargarse del mando del ejército de su país.

Antes de abandonar París, dirigió un telegrama de despedida al Presidente de la República Mr. Poincaré, felicitándole por el perfecto estado de disciplina y organización en que ha encontrado las tropas francesas, asegurando una eterna adhesión de Servia a la causa que defiende la nación francesa.

El parte francés

El parte oficial facilitado anoche por el Estado Mayor francés comunica que en la orilla izquierda del Moza se siente un bombardeo intensísimo, el cual va dirigido contra las posiciones francesas de los bosques de Avancourt, Mort d'Home y Cumieres.

En la orilla derecha la pasada noche ha transcurrido tranquila, a excepción de la región sur del bosque de Andremont en donde la actividad de la artillería se mantiene bastante viva, sin que intervenga empero para nada la infantería en cuantas acciones se libran.

En la noche del 16 al 17 una escuadrilla francesa compuesta de nueve aviones, realizó una brillantísima operación, bombardeando toda la región que comprende los pueblos de Couflans, Pagny, Arnaville y Rembach.

A pesar de la espesa niebla, que dificultaba las operaciones, fueron lanzados 122 obuses contra la estación de Cauflans, fábricas de Beubach, once sobre las estaciones de Arneville y 11 sobre las líneas férreas de Pajany y Meurto.

En la noche del 15 al 16, un avión de combate francés atacó en el mar del norte a un buque enemigo, lanzándole diez y seis obuses causando graves averías.

Avance alemán

El parte alemán de ayer no contiene noticias de gran interés, dando solamente a entender que las tropas alemanas que combaten ante Verdun, llevaron a cabo un ligero avance en la cota núm. 304.

POR CORREO

Elogios al Rey de España

El «Eclair» publica un artículo, firmado por Jorge Montorgueil, consagrando elogios «al real caballero de la caridad», es decir, al Rey de España, que, con el Soberano Pontífice, proclama muy altos los derechos de los que subsisten aún en la Humanidad a través de tan espantosa carnicería.

«España—dice—, obligada a permanecer neutral, no ha querido quedar impasible, y por ello ha desplegado su honrosa bandera sobre los débiles y los afligidos, que han encontrado en la persona de D. Alfonso XIII el magnífico intérprete de sus nobles sentimientos.

Nunca se podrá decir bastante de lo que el Rey de España ha trabajado espontáneamente, generosamente, llevado sólo de su espíritu caritativo y noble.»

Pone de manifiesto la última iniciativa regia, referente a un acuerdo entre los beligerantes mediante el cual se pueda retirar en tiempo útil a los heridos entre ambas líneas de fuego.

«De este lado de los Pirineos, se elevarán nuevas preces de gratitud hacia el gentil Monarca, que, no teniendo que combatir con nadie, lucha por las madres y por las esposas, por los débiles, por los inocentes y los cautivos, y pone en su empeño tanta energía en secar lágrimas como la guerra en hacerlas verter.»

Nuevo empréstito austro-húngaro

La Comisión de Hacienda del Consejo del Imperio decidió la emisión de Obligaciones para el cuarto préstamo de guerra, con el empleo de dos títulos con distinto período de amortización.

Uno será amortizable en cuarenta años, sorteándose las amortizaciones desde el año 1921, y renta el 5 por 100 de interés. El segundo se emitirá al mismo interés, como bonos del Tesoro, venciendo en siete años.

El ministro de Hacienda declaró a los representantes de la Prensa que estaba convencido de que el nuevo empréstito será un gran éxito, y afirmó que la situación económica podía considerarse como satisfactoria, teniendo, naturalmente, en cuenta la duración de la guerra.

El ministro añadió que los impuestos, tanto directos como indirectos, no habían sufrido variación alguna.

Los depósitos en las Cajas de ahorro siguen aumentando.

Italia llama más hombres a filas

Un Real decreto del regente del reino ha llamado a las filas a las clases de caballería de 1890, las de artillería de 1882 y 83 y las de artillería de montaña de 1882-86.

También son llamadas todas las divisiones territoriales y seis clases del Cuerpo de Ingenieros.

Llamamiento a los capitalistas americanos Según el «Financial Chronicle», de Nueva York, el Gobierno británico tiene intención de hacer un llamamiento, por mediación del Banco Pierpont Morgan,

a los capitalistas americanos tenedores de valores americanos, y les garantizaría un beneficio de uno y medio por 100 a los de aquellos capitalistas que aceptarían prestar sus valores al Gobierno británico por una duración de dos años.

El «Sussex» fué volado por una mina

Sobre el hundimiento del vapor «Sussex» declaró un superviviente, oficial de la Marina griega, según un telegrama de Atenas, que no hay motivo alguno para atribuirlo a un torpedo, pero sí que el buque ha chocado con alguna mina. Añade el entrevistado que al ocurrir la explosión el primer oficial perdió la cabeza, dando una equivocada posición del lugar de la catástrofe por la telegrafía sin hilos. Los marineros aprovecharon la confusión general, cometiendo todo clase de excesos a bordo. La indicación equivocada del lugar del accidente retrasó la llegada del vapor de salvamento, lo que fué culpa de las víctimas habidas.

Ratificación de un tratado

El Parlamento de Nicaragua ha ratificado el tratado de concesión a los Estados Unidos, mediante tres millones de dolares y autorización para crear un canal y una estación carbonífera en territorio de Nicaragua.

CINE CONSEY

¡SÁBADO DE GLORIA!

GRAN ACONTECIMIENTO

Estreno de la grandiosa película

Más tu amor me redime

interpretada por la artista cinematográfica de más fama LEDA GYS.

También serán proyectadas otras dos películas, una de ellas cómica, de gran éxito.

Todo el mundo AL CONSEY el próximo sábado, cuyo extraordinario programa ha de llamar poderosamente la atención.

Capitales

Disponibles para primeras hipotecas.

Uno de	150 duros.
»	200 »
»	250 »
»	200 »
»	300 »
»	300 »
»	500 »
»	500 »
»	600 »
»	600 »
»	800 »
»	1000 »
»	2000 »
»	3000 »

Informes, calle del Rosario, 27. Mahón. (Todos los días de 1 a 3 tarde y de 8 a 9 noche).

Cotización de la Plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y Compañía.

	El Kilog. Ptas.
Platino	0'00
Oro	0'00
Plata fina	112'00
Id. 950 m/m.	106'55
Id. 940 id.	105'40
Id. 935 id.	104'90
Id. 900 id.	101'10
Id. 800 id.	90'20
Id. 536 (soldadura)	70'30

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Idem de bolas y galerías precio según ley y número.

Idem de óxidos, Borax líquido, nitratos y cloruros.

Barcelona 3 de Abril de 1916.—Depósito en Mahón, Plaza Arravaleta, 7.

Imp. F. Truyol.—Infanta, 17.—MAHÓN.

TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

Inauguración sábado próximo día 22 de Abril de 1916

Reaparición de nuestra muy aplaudida paisana la simpática

PILAR ALONSO

con un escogido y variado repertorio de hermosísimos couplets.

La interesante película marca «Ambrosio Films» de 1.500 metros, 3 partes y de gran fama

EL COLLAR DE LA FELICIDAD

Para el Domingo 23, PASCUA DE RESURRECCION, sesiones a las 5 y media, 8 y cuarto y 10 y media.—Nuevos couplets por la monísima

PILAR ALONSO

ROSITA LA HECHICERA

Estreno de la preciosísima cinta en 3 partes, marca «Gloria», interpretada por la gentilísima y bella GINA MONTES, titulada

Los Jueves del Principal todo estrenos

Jueves 27 de Abril, grandioso éxito del hermoso film de 1.800 metros de longitud

PERDIDA EN LONDRES

Sensacional asunto dramático en un prólogo y tres actos.

Variedad en los programas Todo Mahón al Principal Todo artistas de fama mundial

NUEVO CINE

GALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

PRONTO, MUY PRONTO

ODETTE

2.500 METROS

5 PARTES

CÉSAR FILMS

La más sensacional obra cinematográfica moderna, mejor que "La Dama de las Camelias" según el drama del gran comediógrafo Victor Sardou, por la cada día más famosa y elegante **FRANCESCA BERTINI.**

300
300
300
300
500
500
600
600
800
1000
2000
3000
300
300
300
300
500
500
600
600
800
1000
2000
3000
300
300
300
300
500
500
600
600
800
1000
2000
3000